

Zeitschrift: Bulletin de la Société pédagogique genevoise
Herausgeber: Société pédagogique genevoise
Band: - (1907)
Heft: 3

Artikel: 40e anniversaire de la fondation de la Société
Autor: [s.n.]
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-242078>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 15.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

ne saurait lui attacher trop d'importance. Il annonce la fondation probable d'une *Société auxiliaire* qui, d'accord avec l'autorité scolaire, aidera les instituteurs dans ce domaine nouveau pour eux.

M. le *Président* se félicite de la discussion issue de la causerie de M. Baudin. La *Société pédagogique* aura certainement l'occasion de revenir sur ce sujet et il espère pouvoir compter encore sur la bienveillance du distingué conférencier. (*Appl.*)

3^e Nomination de la Commission de Soirée.

Sont élus par acclamation : MM^{es} Brochu, Laplanche et Neydeck ; MM. Berger, Joray, Valencien et Weber.

M. Paquin, secrétaire du comité, présidera cette commission.

4^e Propositions individuelles.

Néant.

La séance est levée à 5 h.

Le bulletinier :

L. DURAND.

**40^e anniversaire
de la fondation de la Société.**

LA FÊTE DE VERSOIX

Les nombreux participants à cette modeste mais charmante manifestation en garderont, certes, longtemps le souvenir.

La journée du 20 juin 1907, l'une des plus belles de la saison, a vu se réunir sous les frais ombrages du restaurant Garneret à Versoix plus de soixante-dix membres du corps enseignant genevois.

Les uns, et ce fut le grand nombre, fidèles au programme officiel, avaient gagné les rives de notre beau lac par le « chemin de l'école », si nous osons ainsi dire. Arrivés à Fornex à 9 h. 45, ils ont pu explorer, tout à loisir, ce coin délicieux de notre canton appelé *La Bâtie*.

Là, nous attendait notre excellent collègue et ami A. Schmid

qui, disons-le dès l'abord, a été l'organisateur le plus dévoué de toute la fête. C'est sous sa direction que s'effectua la promenade le long de la Versoix, excursion qui n'a laissé qu'un regret : celui de sa trop courte durée.

Le chemin de fer et le bateau à vapeur furent également mis à contribution ; on frêta même certain voilier ; mais la brise était si douce, si douce...

A midi et demie on se met à table, l'appétit fortement aiguisé par l'air du lac et l'entrain de plus en plus communautatif ; aussi fait-on honneur à l'excellent menu de M. Marti.

M. A. Déruaz qui a bien voulu accepter les fonctions de major de table donne, au dessert, la parole à M. *Edmond Martin*, président de la Société.

Après avoir souhaité la plus cordiale bienvenue aux assistants et tout particulièrement à M. Courvoisier, maire de la commune de Versoix et à M^{me} Picker, inspectrice, M. Martin donne lecture des lettres d'excuse de MM. Rosier, président du Comité central et chef du Département de l'Instruction publique du canton de Genève, Rosselet, président de la Section neuchâteloise, Romy, de la Jurassienne, Favas, ancien membre et Grosgruin, vice-président.

Tous ces messieurs sont avec nous de cœur ; seules des circonstances indépendantes de leur volonté ne leur ont pas permis d'assister à notre fête de famille ; ils n'en formulent pas moins les vœux les plus cordiaux de bonne réussite.

M. Martin revoit ensuite très succinctement les diverses phases de l'existence déjà longue de la Société pédagogique genevoise. Ses pensées s'en vont d'abord aux ouvriers de la première heure qui, malgré des difficultés sans nombre, sont parvenus à grouper en une association prospère tous les membres du corps enseignant désireux de faire profiter de leur labeur et de leur expérience l'œuvre admirable de l'éducation populaire.

Depuis la célébration du 30^e anniversaire à Céligny (1897), la Société pédagogique n'a cessé de marcher dans la voie d'un progrès constant. Dirigée avec la compétence la mieux qualifiée par M. Lucien Baatard, assisté d'un comité dont M. Martin se plaît à redire le nom de chaque membre, elle a abordé nettement toutes les questions intéressant l'éducation de la jeunesse. Sans parti-pris, mais aussi sans faiblesse, elle continuera à jouer ce rôle dans l'avenir. A l'horizon montent di-

vers problèmes de la plus haute importance. La prolongation de l'école primaire, la réorganisation de l'instruction complémentaire, la préparation du personnel enseignant, l'éducation esthétique, etc... solliciteront sous peu l'attention du corps enseignant. La Société pédagogique saura être à la brèche et apporter, pour la patrie, sa contribution à l'œuvre commune.

M. Martin lève son verre en l'honneur des amis de la cause de l'éducation. Il boit à leur union toujours plus étroite et plus désintéressée, but constant des efforts de la vieille Société pédagogique genevoise.

M. C. Courvoisier, maire de Versoix, est heureux de pouvoir dire au corps enseignant genevois combien la commune qu'il administre est fière de recevoir la Société pédagogique.

M. F. Lagotala, vice-président du Comité central, apporte le salut cordial du Bureau de la *Romande*. Il excuse M. Rosier, président, et boit à la prospérité de la Société pédagogique dont le long passé est un sûr garant pour l'avenir.

M. A. Dubois donne lecture d'une notice historique due à la plume de M. L. Grosgruin. L'assistance ne ménage ses applaudissements ni à l'auteur absent de ces pages pleines de vie et d'un tour si pittoresque ni au talent de son interprète.

M. L. Baatard, ancien président, tient à remercier publiquement les collaborateurs dévoués qu'il a trouvés au Comité pendant ses quatorze années de présidence. Dans un discours tout vibrant et très applaudi, il montre quelle doit être l'activité d'une société pédagogique vraiment démocratique et se plaît à proclamer le rôle considérable et la salutaire influence qu'y savent exercer nos gracieuses collègues M^{mes} les institutrices. Il porte son toast à l'avenir de la Société, aux amis dévoués qui en sont les plus fermes soutiens.

M. J. Sigg, député, parle en qualité de père de famille et de membre de la Commission scolaire. Il dit l'estime qu'a su conquérir, dans les milieux ouvriers, le corps enseignant de notre canton. Il espère qu'un jour viendra où les discussions de la Commission scolaire seront publiques et où chacun aura alors la responsabilité de ses actes et de ses paroles. L'orateur boit à l'union plus intime des instituteurs avec les parents de leurs élèves.

M. A. Déruaz, enfin, fait battre un ban en l'honneur de tout le personnel enseignant et procède à la distribution de cho-

colats que la Maison Favarger s'est fait un plaisir d'offrir aux participants.

A 4 heures, la Société se groupe de nouveau dans la cour du vieux château de Versoix où M. P. Bratschi fixe le souvenir de cette journée en une photographie très bien réussie¹.

Sous la conduite de M. Schmid les uns visitent les diverses usines de la localité tandis que les autres ne peuvent résister aux accents entraînants d'un excellent orchestre.

Mais l'heure du retour a sonné. Le vapeur est au port et n'attend pas les retardataires. La journée s'éteint en un superbe crépuscule, présage d'une aurore plus radieuse encore.

Et la Société pédagogique entre en rade de Genève au soir, elle aussi, d'une belle période qui ne sera pas sans lendemain.

¹ Les personnes qui désirent se procurer la photographie de Versoix (80 cts.) sont priées d'en aviser M. le Président avant le 15 octobre prochain.